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Katholische Pfarrgemeinde 

Hll. Cosmas & Damian  

  

Protokoll zur 17. Pfarrgemeinderatssitzung 

 

Datum:  Donnerstag, 22. August 2024 

Zeit:  19:30 Uhr 

Ort:  Verwaltungszentrum St. Joseph, Joseph-Schüller-Platz 5, 45327 Essen 

virtuell via ZOOM 

Art:  öffentlich 

 

Protokoll: Susen Griemens 

 

Anwesend: Christian Demski, Lara Droll, Andreas Franzen, Susen Griemens, Stefan Gumbiowski, Ulrich Hütte,  

Christoph Lindemann, Ivica Lukic, Pfarrer Ingo Mattauch, Elvira Neumann, Bozo Rajic,  

Michael Rüsing, Luca Schäfer, Andrea Schrooten, Christina Sieweke, Marek Tilgner, Marina Tomic, 

Kai Wiesweg, Sabine Wiesweg  

 

Gäste: 8 Gäste 

 

 

NICHT ÖFFENTLICH (Beginn 19:30 Uhr) 

 

I. Begrüßung & geistlicher Impuls 

 

Lara Droll begrüßt alle Anwesenden. Susen Griemens bringt den geistlichen Impuls vor. 

 

 

II. Protokolle & Tagesordnung 

 

Die Protokolle der letzten Sitzungen werden genehmigt. Der Tagesordnung werden der Tagesordnungspunkt V 

(Rückblick PfarrX Tag) und Unterpunkte bei den Tagesordnungspunkten XIV und XV (Tag des offenen Denkmals in 

Heilige Schutzengel, Aufgabenverteilung: Altenessen Konferenz, Gesundheitsversorgung im Essener Norden) 

hinzugefügt. 

 

 

III.  Wahlen und Nachberufungen 

 

Vorstandsvorsitz des Pfarrgemeinderats 

Tobias Klutz hat sein Amt im Pfarrgemeinderat und damit auch den Vorstandvorsitz niedergelegt. Die Satzung sieht 

vor, diese Position nachzubesetzen. 

Elvira Neumann wird einstimmig zur Wahlleitung bestimmt, Bozo Rajic und Ivica Lukic sind Wahlhelfer gemäß 

Protokoll. 

 

Kai Wiesweg schlägt Sabine Wiesweg für den Vorstandsvorsitz vor. 

 

Die offene Wahl führt zu folgendem Ergebnis: Sabine Wiesweg wird einstimmig gewählt. 

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltung 

16 0 1 

 

Nach Beendigung der Wahl legt Kai Wiesweg sein Amt im Vorstand nieder. 

 

Nachberufung in den Vorstand 

Von einer Nachberufung sieht der Pfarrgemeinderat mangels Kandidat*innen ab.  

Der Pfarrgemeinderat schlägt vor, einen Beisitzenden als zweiten stellvertretenden Vorsitzenden nach zu berufen. 
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Andrea Schrooten schlägt Luca Schäfer vor. 

 

Die offene Wahl führt zu folgendem Ergebnis: Luca Schäfer wird einstimmig gewählt. 

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltung 

16 0 1 

 

 

Nachberufung in den Pfarrgemeinderat 

Von einer Nachberufung sieht der Pfarrgemeinderat mangels Kandidat*innen ab. 

 

Sollten weitere interessierte Menschen zur Mitarbeit im Pfarrgemeinderat begeistert werden können, wird der 

Punkt in der nächsten Sitzung erneut in die Tagesordnung aufgenommen. 

 

 

ÖFFENTLICH (Beginn 20:00 Uhr, Sabine Wiesweg übernimmt die Sitzungsleitung) 

 

Zur Einführung in den öffentlichen Teil werden insbesondere die neuen Mitarbeitenden im Pastoralteam 

vorgestellt und begrüßt. 

Es folgt eine kurze Vorstellungsrunde von Stefan Gumbiowski, Elena Maria Eisner und Torben Anthony. 

Die Aufgaben werden im Pastoralteam neu verteilt. 

 

 

IV.  Berichte aus den Teams in pastoralen Handlungsfeldern, dem Pastoralteam und dem Kirchenvorstand 

sowie Arbeitsgruppen 

 

Gemeindeteam St. Hedwig 

Die Kirche St. Hedwig wird zum 15.09. wieder an Werktagen zum stillen Gebet geöffnet sein. 

 

Team Liturgische Laiendienste 

Kai Wiesweg teilte mit, dass der „Letter of Intent“ (Vereinbarung zum Umgang zwischen Haupt- und 

Ehrenamtlichen) vorbereitet ist und nun zunächst dem Pastoralteam vorgestellt werden soll. Im Anschluss könnte 

das Konzept bei der Klausurtagung diskutiert und bearbeitet werden. 

Die Qualifizierung zur Wortgottesleitung wird zeitnah angeboten.  

 

Team Kommunikation 

Christoph Lindemann berichtet, dass es die Möglichkeit gibt, die Termine in den Pfarrnachrichten aus KaPlan zu 

speisen. Es gibt einen entsprechenden Vorschlag des Pfarrbüros, der als Anlage zum Protokoll für die weitere 

Diskussion versendet wird. Entsprechende Rückmeldung soll an Christoph Lindemann gespielt werden. 

 

Gemeindeteam Elisabeth 

Martin Davidheimann berichtet, dass das Team sich zuletzt mit der Wahrnehmung von Pfarreiveranstaltungen in 

der Gemeinde beschäftigt hat. Dabei wurde identifiziert, dass die Kommunikation noch weiter verbessert werden 

kann. Außerdem kam die Frage auf, ob bei pfarreiübergreifenden Angeboten weiterhin alle Gottesdienste an dem 

Tag gestrichen werden müssen, oder ob ein ausgedünntes Angebot bestehen bleiben könnte. 

Zuletzt wird zum ökumenischen Gemeindefest am 24. und 25.08. in St. Elisabeth eingeladen. 

 

Gemeindeteam St. Johann Baptist 

Am 08.09.2024 feiert die Ehrengarde hundertjähriges Bestehen mit einem Festakt in der Gemeindemesse um 

11:30 Uhr. 

Weiterhin findet am 07. und 08.09.2024 das Kirchfest in Herz Mariä statt. 

 

Pastoralteam 

Elvira Neumann berichtet, dass es ein gemeinsames Treffen mit den evangelischen geistlichen stattgefunden hat. 

Dieses Treffen gibt es zwei Mal jährlich. Die Herausforderungen sind in beiden Konfessionen ähnlich, ein 

gemeinsames Herangehen an sinnvoller Stelle wird beschlossen. 
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Kirchenvorstand 

Keine relevanten Punkte für den Pfarrgemeinderat. 

 

 

V.  Rückblick PfarrX Tag 

 

Elvira Neumann schlägt vor, die Inhalte der Reflektion der Vorbereitungsgruppe bei der Vorbereitung weiterer 

Pfarreiveranstaltungen einfließen zu lassen. Dem wird stattgegeben. 

 

 

VI. Aktueller Stand des Institutionellen Schutzkonzeptes 

 

Sabine Wiesweg berichtet von der Vorbereitung der Risikoanalyse für Kinder und Jugendliche. 

Diese wird mit ausgewählten Methoden mit den Leitenden von Gruppen und Begegnungsorten durchgeführt. 

Anschreiben gehen in Kürze raus.  

 

Pfarrer Ingo Mattauch berichtet, dass das Thema weiter an Bedeutung gewinnt, da sich Meldungen 

grenzüberschreitenden Verhaltens im Bistum häufen. Dies ist ein Zeichen dafür, dass Betroffene Ansprechpartner 

in Gemeinden und Verbänden finden und diese ansprechen können. 

 

 

VII. Bericht aus der PEP-Steuerungsgruppe 

 

Christoph Lindemann berichtet, dass die Steuerungsgruppe an einem Zeitstrahl für die Verabschiedungsprozesse 

arbeitet. An den Standorten sind die Gemeindeteams und -mitglieder für individuelle Abschiedsangebote 

verantwortlich. Die Steuerungsgruppe beauftragt den Pfarrgemeinderat, die A-Standorte bei der Entwicklung einer 

Willkommenskultur zu unterstützen.  

 

Elvira Neumann ergänzt, dass eine Begleitung durch die Pfarrei beim Abschied besonders wichtig ist und bei Bedarf 

auch gewährleistet wird. Damit nichts vergessen wird, bereitet die Steuerungsgruppe eine Checkliste vor.  

 

Weiterhin berichtet Christoph Lindemann von der geplanten Inventarisierung des vorhandenen Materials. Es 

wurde eine Liste vorbereitet, mit der das Inventar erfasst wird. Die Liste wird an alle Gemeindeteams geschickt.  

 

 

VIII. Planung des Klausurwochenendes 

 

Der Vorstand des Pfarrgemeinderats wird das Wochenende gemeinsam mit Kai Wiesweg vorbereiten. Die zuvor 

genannten Themen bleiben bestehen (Kommunikationsformate + Willkommenskultur). 

Folgende Mitglieder nehmen teil: 

• Christina Sieweke 

• Christoph Lindemann 

• Kai Wiesweg 

• Ulrich Hütte 

• Lara Droll 

• Marek Tilgner 

• Stefan Gumbiowski 

• Christian Demski 

• Susen Griemens 

• Luca Schäfer 

• Sabine Wiesweg 

• Elvira Neumann 

• Pfarrer Ingo Mattauch 

• Lars Ellebracht 

• Tobias Schößler 

• Jasmin Hinzmann 



____________________________________________________________________________________________________________________________________________________________  
4 / 6  

   

 

 

IX. Welterbelauf und Zechenfest 2024 

 

Am 14.09.2024 findet der diesjährige Welterbelauf statt. Anmeldungen können an Kai Wiesweg gerichtet werden. 

 

Die Anmeldung zum Zechenfest (28.-29.09.2024) ist bestätigt. Der Stand (8x4 Meter) wird vor dem Eingang zum 

Red Dot Design Museum platziert. Es werden weiterhin Helfer*innen gesucht. Interessierte können sich bei Ulrich 

Hütte melden. 

 

 

X. Vorschlag Gottesdienstordnung Advents- und Weihnachtszeit 

 

Stefan Gumbiowski stellt den aktuellen Stand der Planung für das diesjährige Weihnachtsfest vor. Das 

Pastoralteam wird zu diesem Zeitpunkt über einen Priester weniger verfügen. Die Planung orientiert sich an den 

Gewohnheiten der letzten Jahre. 

 

Änderungen/Ergänzungen: 

- Vorverschiebung der Christmette in Herz Mariä auf 17 Uhr. 

- Die Familienchristmette in St. Joseph wird als Wortgottesfeier gestaltet. 

- Der Kleinkinder-Gottesdienst in St. Elisabeth wird von Ehrenamtlichen geleitet. 

- Der Familiengottesdienst mit Krippenspiel am Heiligabend in Heilige Schutzengel wird mangels Interesses 

nicht mehr angeboten. 

 

Die offene Abstimmung führt zu folgendem Ergebnis: Der Pfarrgemeinderat stimmt dem vorliegenden Vorschlag 

mit den entsprechenden Änderungen zu.  

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltungen 

16 0 1 

 

 

XI. Votum zum Kirchenmanifest 

 

Das Manifest sieht vor, Kirchengebäude in einer Art Stiftung von öffentlichem Interesse für die Gesellschaft zu 

verwalten. Die Erhaltung der Kirchen wird als gesamtgesellschaftliche Aufgabe gesehen. 

 

Pfarrer Ingo Mattauch berichtet, dass das Pastoralteam sich für eine Unterzeichnung des Votums ausgesprochen 

hat. Der Kirchenvorstand hat noch nicht entschieden. 

Das Manifest hat keinerlei rechtliche Konsequenzen, sondern ist als Absichtserklärung zu sehen.  

 

Es folgt ein Austausch von Argumenten.  

 

Die offene Abstimmung führt zu folgendem Ergebnis: Der Pfarrgemeinderat beschließt, sich für die 

Unterzeichnung des Manifestes durch die Pfarrei auszusprechen. 

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltungen 

10 4 3 

 

 

XII. Spendenzweck der Sternsinger-Aktionen 2024 und 2025 

 

Aufgrund der Irritationen zur Verwendung der Sternsingergelder in den vergangenen Jahren in der Alt-Pfarrei St. 

Nikolaus wurde der Antrag eingebracht, dies nun transparent und öffentlich zu regeln. Damit soll der Tatsache 

begegnet werden, dass über die bisherigen Verwendungszwecke keine Information an die beteiligten 

Ehrenamtlichen weitergegeben wurden und damit zumindest unpräzise Angaben gegenüber den Spendenden 

zustande gekommen sind.   
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Kai Wiesweg hat auftragsgemäß im Vorfeld der Sitzung zu dem Projekt in Rumänien (Verwendungszweck von „Alt-

St. Nikolaus“) Informationen recherchiert. In Rumänien in Lipova gibt es ein Internat (Caritas Lipova), welches 

jungen Menschen aus ländlichem Raum eine höhere Schulbildung ermöglicht.   

Der Kontakt ist über persönliche Kontakte in die Pfarrei und das Bistum entstanden.  

Das Wohnheim ist auf Spenden angewiesen und ist als offizielles Sternsinger-Projekt gelistet.  

 

Kai Wiesweg bringt ein, für die Gemeinden der alten Pfarrei St. Nikolaus zu beschließen, die Spendensummen 

diesem Projekt zuzuführen. Die Sternsingeraktion in St. Johann Baptist wird weiterhin zugunsten der 

Kolumbienhilfe durchgeführt.  

Christoph Lindemann spricht sich dafür aus, dass der Pfarrgemeinderat nicht pauschal beschließt, sondern die 

Verantwortung an die durchführenden Verantwortlichen zu übertragen („wer sich engagiert, darf entscheiden“).  

Martin Davidheimann weist zudem noch auf rechtliche Herausforderungen hin, wenn die Kommunikation bei der 

Sammelaktion anders ausfällt, als der tatsächliche Spendenzweck. Der vertrauensvolle und ehrliche Umgang mit 

Spenden ist wichtig. 

 

Über folgende Beschlussfassung wird abgestimmt: Der Pfarrgemeinderat beschließt, dass die Spendensumme der 

Sternsinger-Sammlung in St. Johann Baptist der Kolumbienhilfe zugeführt wird. Weiterhin wird entschieden, dass 

die Summe der Sammlung in St. Nikolaus und St. Joseph dem Sternsingerprojekt in Lipova zugeführt wird. 

Alle anderen Sammlungen in den Gemeinden werden zweckungebunden an das allgemeine Spendenkonto des 

Kindermissionswerks „Die Sternsinger“ überwiesen. 

 

Die offene Abstimmung führt zu folgendem Ergebnis: Diese Beschlussfassung wird angenommen. 

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltungen 

16 1 0 

 

 

XIII. anstehende Feierlichkeiten (Vorschläge) 

 

Willkommensfeier für neue Hauptamtliche am 06.10.2024  

Elvira Neumann bittet um Unterstützung für die Willkommensfeier, Marek Tilgner, Lara Droll, Andrea Schrooten 

und Ulrich Hütte melden sich zur Mitarbeit.  

 

Verabschiedung von Gerhard Welp am 27.10.2024  

Auch hier bittet Elvira Neumann um Unterstützung für die Verabschiedung. Es melden sich Kai Wiesweg und Ulrich 

Hütte zur Mitarbeit. 

 

 

XIV. Informationen zu Veranstaltungen 

 

Tach am Bach am 31.08.2024 

Pfarrer Ingo Mattauch lädt zum Besuch des Festes ein. Das Fest beginnt um 15:00 Uhr. 

 

Gutes Klima Festival an der Zeche Carl am 31.08.2024  

Stefan Gumbiowski wird an der Veranstaltung an einem gemeinsamen Stand mit der CSE teilnehmen. Weitere 

Informationen sollen auf der Homepage publiziert werden. 

 

Informationsveranstaltung in der Kirche Heilig Geist am 01.09.2024  

Pfarrer Ingo Mattauch lädt zur Informationsveranstaltung mit Gottesdienst (mit Anmeldepflicht) und zur 

Ausstellungseröffnung in Heilig Geist ein. 

 

Tag des offenen Denkmals in Heilige Schutzengel am 08.09.2024 

Das Gemeindeteam Heilige Schutzengel lädt herzlich zu den Angeboten am Tag des offenen Denkmals ein. 
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XV. Sonstiges 

 

Weitere Durchführung als hybrides Format 

Die offene Abstimmung führt zu folgendem Ergebnis: Der Pfarrgemeinderat entscheidet, die Sitzungen nicht mehr 

pauschal als hybrides Format durchzuführen. 

Zustimmung Gegenstimmen Enthaltungen 

14 1 2 

 

Aufgabenverteilung: Altenessen Konferenz, Runder Tisch Gesundheitsversorgung im Essener Norden 

Tobias Klutz hat mit Austritt aus dem Pfarrgemeinderat auch diese Aufgaben niedergelegt. Ulrich Hütte berichtet, 

dass der Runde Tisch geschlossen wird. An der Altenessen Konferenz nehmen Ulrich Hütte und Pfarrer Ingo 

Mattauch teil. 

 

XVI. Nächster Termin 

 

Der übernächste Termin findet mit dem Klausurwochenende am 23.-24.11.2024 statt. 

 

  

 

Nächste Sitzung 

 

Die nächste Sitzung findet am 07.10.2024 um 19:30 Uhr in St. Hedwig statt. Die zugehörige Vorstandssitzung findet 

am 27.09.2024 um 18:00 Uhr via ZOOM statt. 

 














